



DE TEJADA DE VALDOSERA

Por RAFAEL NIETO

Nos vamos a referir esta vez, con sus ascendientes, parientes y descendientes, al I Conde de Tejada de Valdosa, distinguido personaje que, casado con una de las hijas del I Marqués de San Miguel de Bejucal, estuvo radicado en La Habana, siendo tronco de ilustre familia cubana, cuyos sucesores residen actualmente en España.

Se nombró este señor don Manuel de Aguirre y Tejada, O'Neale y Eulate, el cual, en La Habana fué Jefe de Sección del Gobierno Superior Civil de la Isla en su época, comenzándose su genealogía con su ascendiente:

Don DOMINGO DE AGUIRRE Y DE LA CRUZ, Consultor del Santo Oficio de la Inquisición, casado con doña María-Josefa del Castillo y Morales, los cuales fueron los padres: de

Don JOSE DE AGUIRRE Y DEL CASTILLO, nacido en Tudela, año de 1721, Teniente del Regimiento de Aragón y Regidor segundo en dicha villa de Tudela, a su vez casado con doña Antonia de Marquina y Escuder, nacida en Gerona año de 1723 (hija de Pedro y de Francisca), los cuales tuvieron por hijo: a

Don MANUEL DE AGUIRRE Y MARQUINA, nacido en Barcelona, año de 1760, Cadete del Regimiento de Cataluña y luego Capitán de Milicias Honradas en el Puerto de Santa María, que casó en dicho lugar con doña Patricia O'Neale y Bray, allí nacida en 1761. Esta señora tuvo por padres a don Fernando O'Neale y Fernández de Hivero, nacido en dicho Puerto de Santa María en 1712, que obtuvo de Carlos III un Privilegio de Hidalguía en 1776; y a doña María-Antonia Bray y Warrnes, nacida en Cádiz, año de 1734. Del citado enlace de don Manuel de Aguirre y Marquina, fué su hijo:

Don FRANCISCO DE AGUIRRE Y EULATE, nacido en el Puerto de Santa María, año de 1791, Capitán de Navío de la Real Armada, en cuya entidad naval ingresó como Cadete el 11 de septiembre de 1809 (asiento 2981, volumen III del Catálogo de pruebas de los Caballeros aspirantes, Real Compañía de Guardias Marinas", por D. Dalmiro de la Válgoma y el Barón de Finestrat). Este marino falleció en La Coruña el 29 de noviembre de 1834, casado el 18 de julio de 1822 con doña María-Segunda de Tejada y Eulate (*), nacida en El Ferrol el primero de junio de 1802 y fallecida el 29 de agosto de 1847, Señora del heredamiento de Torralva y de otros señoríos, que también estuvo casada con el Marqués de San Saturnino don José de Quindós y Quiroga, del que tuvo descendencia. Del indicado enlace de don Francisco de Aguirre y O'Neale hubo varios hijos a saber: nuestro biografiado Manuel; Patricio; Ramón; María del Carmen; María de la Asunción, y José Aguirre y Tejada. Los cuales:

1.—Don Manuel de Aguirre y Tejada, del que trataremos en la LINEA DE LOS CONDES DE TEJADA DE VALDOSERA.

2.—Don Patricio de Aguirre y Tejada, del que trataremos en la LINEA DE LOS CONDÉS DE ANDINO.

3.—Don Ramón de Aguirre y Tejada, nacido el 12 de diciembre de 1832, falleció en 1870.

4.—Doña María del Carmen de Aguirre y Tejada, nacida en El Ferrol, el 2 de abril de 1830 y fallecida el 19 de septiembre de 1873, tuvo distinguida descendencia

de su enlace, celebrado el 3 de enero de 1848, con su primo don Ramón de Eulate y Hevia (hijo de don Ramón de Eulate y Tovia, Iturbe y Ubago, natural de Madrid, Caballero de la Orden Soberana de San Juan de Jerusalén o Malta; y de doña María de Hevia y León).

5.—Doña María de la Asunción de Aguirre y Tejada, nacida el 29 de agosto de 1831, falleció en Madrid el 12 de diciembre de 1854.

6.—Don José de Aguirre y Tejada, nacido en El Ferrol, el 12 de diciembre de 1834, falleció en el año de 1842.

LINEA DE LOS CONDES DE ANDINO

Don PATRICIO DE AGUIRRE Y TEJADA (ya mencionado como hijo de don Francisco de Aguirre y O'Neale; y de doña María-Segunda de Tejada y Eulate), nació en El Ferrol, año de 1836, ilustre General de la Real Armada, profesor y director de estudios de Alfonso XIII durante la minoridad de éste y luego Secretario particular de dicho monarca. En premio a sus servicios, por Real decreto de 29 de abril de 1902 y Real despacho de 14 de abril de ese año, fué creado I Conde de Andino. Casó con doña Amalia de Cárcer y Argüelles, nacida en Madrid el 26 de septiembre de 1858 y allí fallecida en enero de 1908, Vicepresidente de la Junta de Patronos del Colegio de la Unión y Colegio de Ciegos de Santa Catalina en Vista Alegre (Madrid). El I Conde de Andino, de su citado enlace tuvo por hijos: a Alfonso, a Manuel, y a Eduardo de Aguirre y Cárcer. Los cuales:

1.—Don Alfonso de Aguirre y Cárcer, del que después trataremos.

2.—Don Manuel de Aguirre y Cárcer, nacido en Madrid, el 3 de abril de 1882, casó con Doña María-Luisa

(*) Don Lorenzo de Tejada Vallejo y Duque de Estrada, Señor de Río Tirón, Regidor preeminente y Alguacil Mayor de Santo Domingo de la Calzada, donde fué natural, casó con doña Ana-María de Porras y Zúñiga, de igual naturaleza, teniendo por hijo: a

Don Lorenzo de Tejada y Porras, natural de Santo Domingo de la Calzada y Señor de Santa Cruz de Rodezno, a su vez casado con doña Josefa Suárez de Lara y Melgosa, natural de Olmedo (cuyos padres fueron don José Suárez de Lara Bracamonte y Zúñiga, Regidor de Olmedo y Señor de las villas de Torralva y de Olmedo; y doña María de Mendoza y Castro, Quintadueñas e Iturremendi, natural de Burgos). Tuvieron por hijos: a Julián-Blas, y a Félix de Tejada y Suárez de Lara, el primero de los cuales fué dueño y Señor de la villa de Santa Cruz de Rodezno y de otros heredamientos, así como Teniente de Capitán del Regimiento de Caballería de la villa mencionada. De ellos:

Don Félix de Tejada y Suárez de Lara, nacido en Arévalo, año de 1735, fué Caballero de la Orden de Santiago, en 1777, falleciendo el 20 de febrero de 1817, siendo Capitán de Navío de la Real Armada. Había ingresado como Cadete en las Reales 1098, tomo II de la citada obra del señor de la Válgoma y el Barón de Finestrat). Casó el 12 de octubre de 1796 con doña Carmen de Eulate y Tovia, natural de Valencia, cuya señora tuvo por padres a don Juan de Eulate e Iturbe, Ochoa de Chinchetru Jáuregui y Salazar, natural de Vergara, Colegial de Salamanca; y de doña María Tovia y Ubago, Fernández de Bazán y Ocio, natural de Fuenmayor. Del citado enlace de don Félix de Tejada y Suárez de Lara, fué hija:

Doña María-Segunda de Tejada y Eulate, Señora del heredamiento de Torralva y otros señoríos, arriba mencionada por su matrimonio con el Capitán de Navío don Francisco de Aguirre y O'Neale.

de Alvarado y Coghén, allí nacida el 19 de abril de 1890, padres a su vez: de Manuel (nacido en Madrid, el 30 de octubre de 1914); de María de la Concepción (nacida en Viena, el 16 de agosto de 1915); de Fernando (nacido en Madrid, el 26 de diciembre de 1916); de Gonzalo (nacido en Madrid, el 17 de septiembre de 1918); y de María de la Paloma de Aguirre y Coghén (nacida en Madrid, el 23 de mayo de 1920).

3.—Don Eduardo de Aguirre y Cárcer, nacido en San Sebastián, el 19 de junio de 1885, Comandante de Artillería, destacado en la Fábrica de Armas (Toledo), casó en 1916 con doña María del Carmen de Saavedra y Patiño, nacida en Madrid, el 31 de enero de 1896. Son padres: de María del Carmen, y de María del Rosario de Aguirre y Saavedra, respectivamente nacidas en Madrid, el 14 de octubre de 1917, y el 6 de octubre de 1922.

Don ALFONSO DE AGUIRRE Y CARCER, ya mencionado, es el II Conde de Andino por Real carta sucesoria extendida el año de 1908. Está casado desde 1916 con doña María de la Esperanza López de Sagrado y Andreo.

LINEA DE LOS CONDES DE TEJADA DE VALDOSERA

Don MANUEL DE AGUIRRE Y TEJADA (ya mencionado como hijo de don Francisco de Aguirre y O'Neale; y de doña María-Segunda de Tejada y Eulate), fué bautizado en la villa de El Ferrol, parroquia de San Julián, el 28 de diciembre de 1827. Pasó a La Habana donde fué Jefe de Sección del Gobierno Superior Civil de la Isla, como ya hemos dicho, y después, fué Diputado a Cortes por su villa natal, Senador vitalicio, Presidente del Senado, Ministro de Ultramar, Ministro de Gracia y Justicia, Embajador de España ante la Santa Sede, Presidente del Consejo de Estado, Gentilhombre de Cámara del monarca, con ejercicio y servidumbre, y por último Caballero de la Insigne Orden del Toisón de Oro. Por Real decreto de don Alfonso XII, de fecha 17 de enero de 1875 y el subsecuente Real despacho de 13 de diciembre del mismo año, fué creado I Conde de Tejada de Valdósera, dignidad que ha quedado en la descendencia habida de su primer enlace. Casó dos veces: la primera en la parroquia del Sagrario de la Catedral de La Habana, el 2 de abril de 1856 (folio 4 y su vuelto, No. 5, libro 12), velándose el 10 de mayo del año siguiente, con doña Paula-María-Josefa de Cárdenas y Romero, Chávez y Núñez de Villavicencio, nacida en esta ciudad el 18 de octubre de 1831 y bautizada en la parroquia habanera del Santo Cristo del Buen Viaje, el 29 del mes indicado (folio 160, vuelto No. 488, libro 23), fallecida el 23 de marzo de 1863 e hija de don Miguel de Jesús-Joaquín de Cárdenas-Vélez de Guevara y Chávez, Chacón y Bello, I Marqués de San Miguel de Bejucal; y de doña María-Josefa-Eduarda Fernández-Romero y Núñez de Villavicencio, Palma y Núñez de Villavicencio (*). Por segunda vez casó el luego I Conde de Tejada de Valdósera el de junio de 1869 con doña Felisa de Ozores y Mosquera, Valderrama y Novales (hija de don Juan de Ozores y Valderrama, Calo y Barrio; y de doña Josefa de Mosquera y Novales, Moscoso y Trelles, VII Marquesa de Aranda). De su primer matrimonio tuvo por hijos: a Carmen-Fernanda-Josefa-Paula Segunda; a María; a José, y a Petra de Aguirre y Cárdenas. Y de su segundo enlace fué padre: de Juan; de Josefa; de Félix, y de María de la Concepción de Aguirre y Ozores. De los cuales:

1.—Doña Carmen-Fernanda-Josefa-Paula-Segunda de Aguirre y Cárdenas, de la que después trataremos.

2.—Doña María de Aguirre y Cárdenas, nacida el 7 de mayo de 1861, fué la II Marquesa de San Miguel de Bejucal por Real carta extendida el 3 de noviembre de

1895, en sucesión a su abuelo materno. Estuvo casada con don Juan Barrio y Jiménez, que falleció el 6 de junio de 1930.

3.—Don Juan de Aguirre y Ozores, nacido el 30 de octubre de 1873, fué el II Conde de Tejada de Valdósera por Real carta expedida en 1912, en sucesión a su padre, falleciendo el 21 de marzo de 1919.

4.—Doña Josefa de Aguirre y Ozores, falleció niña el 24 de marzo de 1872.

5.—Don Félix de Aguirre y Ozores, nacido el 8 de mayo de 1872, falleció el 24 de marzo del año inmediato.

6.—Doña María de la Concepción de Aguirre y Ozores, nacida el 7 de mayo de 1871, casó el 16 de agosto de 1889, con don Francisco de Mendoza y Dosal, Fernández Cortina y Sobrino, III Conde de Mendoza-Cortina (hijo de don Gabino de Mendoza y Cortina y Fernández Cortina, II Conde de Mendoza-Cortina; y de doña Fernanda Dosal y Sobrino). Fueron los padres: de Francisco; de Luisa (casada en 1933 con don Enrique de Carlos y Saracho, y de don Luis de Mendoza y Aguirre, este último nacido en 8 de mayo de 1903. De ellos:

Don Francisco de Mendoza y Aguirre, es el actual y IV Conde de Mendoza-Cortina, y desde el 27 de noviembre de 1925 está casado con doña Sofía O'Ryan y Oréiro, siendo vecinos de Madrid.

Doña CARMEN-FERNANDA-JOSEFA-PAULA-SEGUNDA DE AGUIRRE Y CARDENAS (ya mencionada como hija de don Manuel de Aguirre y Tejada, I Conde de Tejada de Valdósera, y de la habanera doña Paula-María-Josefa-Joaquina de Cárdenas y Romero, Chávez y Núñez de Villavicencio), nació en La Habana, el 6 de enero de 1857, siendo bautizada en la parroquia del Sagrario de esta Catedral, el 8 del mes siguiente (folios 15, vuelto y 16, No. 46, libro 35). Por Real carta extendida el 13 de abril de 1921 y en sucesión a su medio hermano don Juan de Aguirre y Ozores, fué la III Condesa de Tejada de Valdósera, casando el 5 de julio de 1879 con don Tomás Pérez del Pulgar y O'Lawlor, Ruiz de Molina y Caballero, diplomático español que fué Caballero de la Orden de Saint-Stanislaw de Rusia. Fueron los padres: de

Don FERNANDO PEREZ DEL PULGAR Y AGUIRRE, nacido el 21 de agosto de 1880 y fallecido el 4 de octubre de 1926, q. premurió a su madre, casando el 6 de febrero de 1914 con doña Margarita Marx y Japha. Tuvie-

(Pasa a la Pág. 95)

(*) Don Miguel de Jesús-Joaquín de Cárdenas-Vélez de Guevara y Chávez, Chacón y Bello, nacido en La Habana, el 29 de septiembre de 1802, fué bautizado en la parroquia del Sagrario de esta Catedral, el 9 del mes inmediato (folios 107 vuelto y 108, No. 388, libro 19), falleciendo el primero de enero de 1890. Perteneció a la rama de los marqueses de Prado-Ameno, progenitores de los condes de Campo-Alegre en la casa progenitora de los marqueses de Campo-Florido y Cárdenas de Monte-Hermoso, y fué Coronel de las Milicias Disciplinadas de Caballería de la plaza habanera, Vocal de la Junta Superior de Instrucción Pública, Comisario Regio de la Escuela de Agricultura, Consejero de Administración de la Isla de Cuba, Gentilhombre de Cámara del rey con ejercicio, Senador del reino, Caballero de la Orden de Alcántara y de la Orden Americana de Isabel la Católica, e individuo de mérito de la Sociedad Económica de Amigos del País en su ciudad natal. Casó en la parroquia habanera del Santo Cristo del Buen-Viaje el primero de marzo de 1826 (folio 172 vuelto, No. 484, libro 7), velándose el 7 de junio de ese año, con doña María-Josefa-Eduarda Fernández-Romero y Núñez de Villavicencio, Palma y Núñez de Villavicencio, a su vez nacida en esta ciudad el 13 de octubre de 1805 y bautizada en la parroquia del Sagrario de la Catedral de La Habana, el 24 de ese mes y año (folio 128 vuelto, No. 438, libro 20), que fué hermana del I Marqués de Casa-Núñez de Villavicencio y Jura Real, y del I Conde de Casa-Romero. El I Marqués de San Miguel de Bejucal, de su citado enlace tuvo por hija a la arriba citada consorte del I Conde de Tejada de Valdósera.



La Cubana

COMPañÍA NACIONAL DE SEGUROS

(FUNDADA EN 1918)

RIESGOS QUE ASEGURAMOS:

Vida, Grupos y Colectivos, Incendios, Ciclón, Ras de Mar, Terremoto, Motín, Transporte: Marítimo y Terrestre, Automóviles, Rotura de Cristales, Accidentes personales y Otros riesgos.

AGUIAR 411

TELF. M-8226

HABANA-CUBA



Edificio Propio

LOS CONDES DE TEJADA DE VALDOSERA...

(Viene de la Pág. 25)

ron por hijos: a Fernando, y a Juan Pérez del Pulgar y Marx. Los cuales:

1.—Don Fernando Pérez del Pulgar y Marx, del que después se tratará.

2.—Don Juan Pérez del Pulgar y Marx, natural de Madrid, es el III y actual Marqués de San Miguel de Bejucal en sucesión a su tía-abuela materna ya mencionada, entrando en la tenuta de esta dignidad mediante autorización provisional extendida en 1943 por la Diputación de la Grandeza.

Don FERNANDO PEREZ DEL PULGAR Y MARX, ya indicado, reside en Barcelona, casado con doña María del Montserrat Roig y Hospital, y es el IV y actual Conde de Tejada de Valdósera, cuya tenuta posee desde 1940 por autorización provisional que le fué expedida por la Diputación de la Grandeza.

NOTA ACLARATORIA: en nuestro ensayo genealógico anterior, titulado LA ASCENDENCIA CUBANA DE LOS DUQUES DE SANTOÑA (publicado en el número 235 de esta REVISTA, septiembre de 1950), tuvimos dos omisiones que deseamos dejar subsanadas:

1a.—Página 35.—Nos referimos a don José-Guillermo de Silva y Mitjans, Campbell y Manzanedo, nacido en Madrid, el 14 de mayo de 1897, actual Conde de Vallagóna desde 1821 y XIII Duque de Bournonville desde 1926.

Debemos agregar, que este Grande de España casó con doña Gloria Mazorra y Romero, Ortiz y León (hija del doctor don Carlos-María Mazorra y Ortiz, Rodríguez y de la Vega, natural de Santoña, que fué abogado; y de doña Catalina-Eulogia Romero y León, Cárdenas y Gregorio, natural de La Habana, VI Marquesa de Prado-Ameno, del Brazo de Damas de la Maestranza de Valencia, fallecida en Madrid, octubre de 1950, casados en La Habana, parroquia de Monserrate; año de 1880 y perteneciente ella a los condes de Casa-Romero y marqueses de Casa-Núñez de Villavicencio y Jura-Real).

2a.—Página 77.—Al tratar de don Juan-Manuel Mitjans y López de Carrizosa, Murrieta y Martel (casado con doña María del Consuelo Domecq y González, Núñez de Villavicencio y Gordón), omitimos mencionar que de ese enlace este señor tiene por hijas a María del Consuelo y a María de la Paloma Mitjans y Domecq, López de Carrizosa y González.

COTAS DE ORO

EL PULIMENTO DE CONFIANZA